## Dr. JOSÉ GUILLERMO ROS-ZANET



Nació el 11 de junio de 1928 en la Ciudad de David, Provincia de Chiriquí, República de Panamá.

Doctor en Medicina (Facultad de Medicina, Universidad de Panamá, 1959), con especializaciones en Pediatría (Hospital del Niño (1962-1965), Panamá); en Pediatría Social (Universidad de Antioquia, Colombia, 1965), y en Nutrición y Desnutrición en el Niño (Hospital Infantil, México, D.F. 1964).

Primer Premio del Concurso Ricardo Miró de Poesía en cuatro ocasiones: "Poemas Fundamentales" (1951), "Ceremonial del Recuerdo" (1954). "Sin

el Color del Cielo" (1959) y "Un No Rompido Sueño" (1984). Premio Miró de Ensayo (1969), con el libro "Sobre el Fenómeno de la Desnutrición en el Niño", Primer Premio Centroamericano de Poesía (Juan Ramón Molina, de Honduras, 1984), con la obra "Los Libros de la Tierra", y Premio Sudamericano (Chile) de Cuento, con la obra "El Edificio de Coral".

Ha publicado 33 libros de Poesía, de Cuento y de Ensayos (Filosóficos, Literarios, Lingüísticos Medico-sociológicos, Socioeconómicos, etc.). Ha escrito y continúa escribiendo múltiples ensayos de carácter Científico y Humanístico: Socioeconómico, de Salud Pública, Sociológico, Lingüístico, Literario, Filosófico, de Ética, etc.

Fue profesor investigador de la Universidad de Panamá, en el Instituto de Estudios Nacionales (IDEN) 1994-2006, en donde realizó, también, múltiples investigaciones en diversos campos del saber. Se le han publicado, en la gran revista Societas (Universidad de Panamá), sus dos importantes investigaciones tituladas "LA CONSTRUCCIÓN (IN)SOCIAL DE LA DESNUTRICIÓN (Vol.1 No. 1) y Del Estado Nutricional y de otros Estados. Interrelaciones (Vol.2, No.1); y otro Estudio: De la Inseguridad Alimentaria y de Otras Inseguridades, también fue publicado en Societas (Vol. 4, N°1, junio de 2002), Revista de Ciencias Sociales y Humanísticas, que es una Publicación de la Vicerrectoría de Investigación y Postgrado de la Universidad de Panamá. El Ser, el Habla, el Tiempo (54 Ensayos breves de Filosofía, de Medicina y Salud Pública, de Educación, de Poesía, de Literatura y Lingüística), fue una Edición especial, individual, de Cuadernos Nacionales (2003), publicación del Instituto de Estudios Nacionales (IDEN), Universidad de Panamá; y su importante estudio, Los Trabajos del Trabajo en Nuestro Tiempo, fue publicado también por el Instituto de Estudios Nacionales (IDEN), Universidad de Panamá, en el 2003. En los Cuadernos Nacionales del IDEN (en los correspondientes a la Segunda Época), se publicó (en el No.1, año 2003) su esclarecedor estudio "Aproximaciones a más Conocimiento del Fenómeno Desnutrición en el Niño, y Unas Propuestas. También se le ha publicado el ensayo titulado El Don del Agua, y de Una Oscura y Próxima Pandemia: La Sed. Y el largo Ensayo, Cien Años de Medicina en Panamá (1903-2003), formó parte de la gran obra colectiva, Edición Conmemorativa del Centenario, publicada por la Universidad de Panamá.

Otros dos importantes trabajos publicados son: Para la Historia y la Vida: Discurso de D. José Guillermo Ros-Zanet con motivo de la toma de posesión como nuevo Director (2006-2009) de la Academia Panameña de la Lengua, el 27 de julio de 2006; que apareció en la Colección Discursos Académicos, N°1, publicación de la Academia Panameña de la Lengua, Panamá (2006).

Palabras de Bienvenida a Da. Margarita J. Vásquez, nueva Académica Numeraria (14 de septiembre de 2006). Colección Discursos Académicos N°2. Publicación de la Academia Panameña de la Lengua. Panamé, 2006. En los últimos Boletines clásicos de la Academia Panameña de la Lengua han aparecido varios de sus Ensayos y Estudios:

En el Boletín N°2, Sexta Época se publicó su discurso de ingreso a la Academia Panameña de la Lengua (1979). En el N°3, Sexta Época se publicó el siguiente trabajo: Rosa Elvira Álvarez, Poesía y Dialogía. En el Boletín N°1, Séptima Época apareció su trabajo Identidad y Literatura, y su discurso "En torno a mi condecoración con la Orden al Mérito Intelectual" (2004). En el N°2, Séptima Época, se le publicaron varios trabajos: Breve contribución al conocimiento del Ser Panameño, Destino y Eternidad de la Poesía, La Lengua y la Academia, Ismael García Stevenson, a cien años de su nacimiento, Cien Años de Soledad. Un Lenguaje Universal, El Diccionario Práctico del Estudiante más que un Diccionario y Verdad y Eternidad de la Literatura.

El Dr. Ros-Zanet ha realizado Estudios (formales e informales) en Economía, Sociología, Psico-Lingüística, Filosofía, Ética, Teología Bíblica y Doctrina Social de la Iglesia.

Ha presentado varias Ponencias en los Congresos Científicos que convoca cada año la Vicerrectoría de Investigación y Postgrado. P. ej., Que la Bioética no nos haga olvidar la Ética, y Poesía: Claridad y Misterio.

El Dr. José Guillermo Ros-Zanet mantuvo durante casi cuatro años una columna (Una página, a veces) semanal, en el gran diario La Prensa: "El Ser, el Habla, el Tiempo" era su título.

Y desde 1998 hasta el 2006, sirvió una columna (quincenal, primero; semanal después) en el Periódico Universidad. Lo sirvió mientras ejercía las funciones y responsabilidades de Profesor Investigador del Instituto de Estudios Nacionales (IDEN). Mantuvo la columna que tenía el nombre, ya histórico: El Ser, el Habla, el Tiempo... Al Dr. Ros-Zanet se le aplicó la llamada Ley Fáundes en plena creación desde la palabra, con la palabra. (Había llegado a los 75 años de edad) y se le separó de la Universidad de Panamá, según resolución firmada por el señor Rector, al comenzar el año 2006. El Dr. Ros-Zanet fue, durante casi 29 años el editorialista del Boletín científico de la Sociedad Panameña de Pediatría.

Ha escrito importantes estudios sobre Teoría y Crítica literarias, entre los cuales destacan los siguientes: Notas para una definición de la Poesía, Breves apuntamientos en torno al quehacer poético de Doña María Olimpia de Obaldía, Rosa Elvira Álvarez. Poesía y Dialogía, y Breve Discurso Discontinuo sobre la Literatura Española, y Del Conocimiento Poético.

Síndico (1972) y Presidente (1975 y 1976) de la más alta corporación médica del país: la Asociación Médica Nacional En la actualidad es Miembro Honorario de esta entidad médica. Fue Secretario de Asuntos Internos y Vice-Presidente de la Sociedad Panameña de Pediatría, y Presidente de la Sociedad Panameña de Salud Pública. Ha dictado múltiples conferencias en la Universidad de Panamá y en la Universidad Santa María, y en varias del extranjero (México, Colombia). Y en diversas instituciones cívicas del país.

Académico de Número de la Academia Panameña de la Lengua y Académico Correspondiente de la Real Academia Española (1979). Recibió la Orden al Mérito Intelectual de la Academia Panameña de la Lengua en el 2004. Fue Director Sustituto de la Academia Panameña de la Lengua desde 1990 hasta julio de 2002, tras haber presentado renuncia a este cargo. Fue nombrado Secretario Perpetuo desde el 29 de noviembre de 2005, luego del fallecimiento de D. Tobías Díaz Blaitry, quien fue el Secretario Perpetuo de esta corporación hasta entonces. Presentó su renuncia como Secretario Perpetuo el 16 de junio de 2006, y luego fue elegido Director de la Academia Panameña de la Lengua, para el período 2006-2009. Como Director de la Academia Panameña de la Lengua ha participado activamente en varios Congresos de la Lengua Española: Medellín, Cartagena, Madrid, Chile. EL 27 de septiembre de 2008, la Academia Dominicana de la Lengua lo incorporó como miembro suyo, en la clase de Académico Correspondiente: Fue recibido por D. Bruno Rosario Candelier, Director de la Academia Dominicana. El Dr. Ros-Zanet leyó en el seno de la Academia Dominicana un importante trabajo en torno a su Creación Poética. Y el Discurso de Ingreso con que el Director de la Academia Dominicana de la Lengua le dio la Bienvenida, fue un profundo estudio en torno a "LA TERNURA MÍSTICA EN LA LÍRICA DE JOSÉ GUILLERMO ROS-ZANET". La Academia Norteamericana de la Lengua Española y la Academia Cubana de la Lengua también lo han hecho miembro suyo en la categoría de Miembro Correspondiente.

Miembro activo de la Sociedad Panameña de Bioética desde su fundación, y en el 2007 fue nombrado Miembro Emérito de esta Corporación: el primer miembro Emérito de la misma.

El 16 de septiembre de 2008 fue invitado a participar, como expositor (Conferencia Magistral) en el I Congreso Centroamericano y del Caribe de pensadores humanistas. El Dr. José Guillermo Ros-Zanet dictó la conferencia Magistral "Literatura, Cultura e Identidad y la Realidad Nacional". Este Congreso se celebró en el Centro Regional Universitario de Coclé y reunió a distinguidos humanistas de Panamá, de Centroamérica y del Caribe.

Hay Publicaciones-Homenaje de las revistas Littera y Tragaluz: Homenaje a su obra poética, ensayística, científica, y vital.